

Schweriner Volkszeitung

# Wochenend-Magazin

Sonnabend, 10. September 1994



## Rück zur Nessel

Von den Kräften  
einer Unberührbaren



Jens Dreyer bei der Ernte seiner Nesseln auf dem institutseigenen Versuchsfeld bei Hamburg.



Warum  
Brennese  
brennen

Wer hat nicht schon r  
sen verdammt Br  
seln unliebsame  
kanntschaft d  
macht! Doch  
von den „ge  
ten Kindern“  
schon genau, wie das  
Malheur eigentlich pa  
Tausende von glaskla  
glasharten und brü  
Haaren bedecken die  
fläche der Brennese  
ze. Sie bestehen hau  
sächlich aus Silizium  
Kieselsäure. Das Ha  
lang, dünn und hohl  
ausgefüllt mit einer se  
Flüssigkeit, die aus A  
sensäure, Acetylchol  
Histamin gemischt is  
Bei der leichtesten  
Berührung bricht die  
haarspitze, und die N  
lonze dringt wie ein

öl, Brenn-  
Brennesseltee,  
Garn aus den  
Nessel – dem  
Wildkraut  
oder noch der  
Satzstoff und  
Produkt aus  
an.  
am Hambur-  
für Ange-  
tanik sieht das  
s. Für Jens  
t die wenig  
Brennese ein  
zes wirt-  
s Potential –  
und Papierge-  
nd außerdem  
le Frisch-  
r unsre  
Böden.

am Hambur-  
für Ange-  
tanik sieht das  
s. Für Jens  
t die wenig  
Brennese ein  
zes wirt-  
s Potential –  
und Papierge-  
nd außerdem  
le Frisch-  
r unsre  
Böden.

flächen der Brennnesselplante. Sie bestehen hauptsächlich aus Silizium und Kiesel säure. Das Haar lang, dünn und hohl – ist ausgetüftelt mit einer schnellen Flüssigkeit, die aus Ammoniumsäure, Acetylcholin und Histamin gemischt ist.

Bei der leichtesten Berührung bricht die Bräharspitze, und die Nesselslanze dringt wie eine supfeine Injektionsnadel in die menschliche Haut ein. In gleichen Moment gelangt das Nesselseitig in die winnende Wunde, wo es das kann heftige Brennen entfacht. Die Gege: eine Entzündung die je nach Veranlung des Gebrants mehr oder weniger lang anhält.

Gegen Blattläuse die Brennnessel dagegen äußerst nutzlich und man kann auch chemische Gifte zischen. Man neigt 80 Gramm getrocknete Bräharseln (gibt im Reformhaus oder ein großes Büschel vom Wegesrand gieße sie auf mit 50 Litern Leitungswasser. Zwei Vierlern (das

Gebräu in einem Holzfaß oder dem Spritzen) verhältnis 1:10. Die fertige Brennnessel-Jauche wird in der Ecke köchelt unter einem Gasbrenner über die Wirtschaftlichkeit des Anbaus, doch was bekannt geworden ist, klimet hoffnungsvoll. Pro Hektar Verarbeitung zu



Jens Dreyer bei der Ernte seiner Nessel auf dem Institutssegenen Versuchsfeld bei Hamburg.  
Fotos: Hentschel/Stutte



eine nennenswerte Nesselverarbeitung nur auf das benachbarte Frankreich.

Jens Dreyer kann auf beachtliche Forschungs- und Zuchtergebnisse des ehemaligen Institutsleiters Professor Gustav Bredemann zurückgreifen. Bredemann – "Vater der deutschen Nesselforschung" – hatte in der ersten Hälfte unseres Jahrhunderts 30 Nesselarten gezüchtet, die in den Institutskübeln lange Zeit vor sich hin vegetierten. Während und nach dem Ersten Weltkrieg wurden, dank Bredemanns Forschung, Nessel angebaut und zu Garn verarbeitet. In dieser Zeit befindet sich aus dieser Zeit ein altes schwarzes Büchlein mit Stoffproben der Firma Übel aus dem sächsischen Adorf. Bettwäsche, Handtücher und Hemden aus Nesselfasern wurden noch bis zum Zweiten Weltkrieg in Deutschland hergestellt. Außer dem Comeback der Nesselfaser kann sich Dreyer auch die Herstellung hochwertigen Papiers aus Nessel vorstellen, den leidigeprüften Wällern zu lieben.

Die so gewonnenen Rohprodukte stellen Vergleichbares in den Schatten. Die Länge der Brennnessel-Fasern übertrifft Hanf und Baumwolle um das Dreifache. Nesselpapier hat eine sehr glatte Oberfläche und wäre als Fotopapier geeignet. Doch auch die Gummielementen auf ihre Kosten kommen, denn aus dem Samen der Brennnessel läßt sich ein hochwertiges Speisöl gewinnen. Ob sich der Nesselanbau wirtschaftlich lohnt, steht in den Sternen, denn Dreyer spricht vor allem als Biologe, nicht als Ökonom. Noch existieren keine Studien über die Wirtschaftlichkeit des Anbaus, doch was bekannt geworden ist, klimet hoffnungsvoll. Pro Hektar

ne voraus, ist schlecht. Sie ist schön, auf Mühlplätzen vergessenen Ecken und auf Müllbergen, unsere ersten Be-

re. Als "gebrannte Nessel" werden wir später jede wiederfinden sie keine Falterweibchen an später schlüpften sie gut schmecken. War kein Schmetterling. Der Doktorant ist er von der Ur-

kämpft mit dem seitdem er sich in eitdem er sich in und Doktorarbeit beiden Gewächs befindet. Dreyer so begeistert eine faszinierend bringt er es auf den Tisch. Mag der Fortschritt der Fortschrittsfähigkeit Verwendbarkeit trotzdem sie ihm nicht immer auf seine geröteten Fäden. Bei Forschungs-

er Biologe auf die Verarbeitung eine lange auf der Verarbeitung als Faserplanten als Überlieferung alte österreichischen Mönches. Viel später, im 18. Jahrhundert, experimentierte ein Deutscherland mit